

CHAIR REPORTS

RAPPORTS DES PRESIDENTS

African Elephant Specialist Group report

Rapport du Groupe Spécialiste des Eléphants d'Afrique

Holly T. Dublin, Chair/Président

IUCN/SSC African Elephant Specialist Group, PO Box 68200 – 00200 Nairobi, Kenya
email: holly.dublin@iucn.org

This issue of *Pachyderm* was funded primarily from individual donations made through a new online fundraising system on the AfESG website. We extend many, many thanks to all those who contributed.

I am also deeply grateful to the UK Department for Environment, Food and Rural Affairs (DEFRA) who have just announced a £75,000 funding package to support our core activities! We are now hoping that other supporters will follow suit with similar contributions.

Re-appointment of the AfESG membership

The process for re-appointing the AfESG membership for the 2005-2008 quadrennium has now been completed. The 38 members (31 re-appointees and 7 new members) come from 20 different elephant range states. Each member brings a unique set of skills and experience which will undoubtedly help to maintain the AfESG on the cutting edge of elephant conservation. I would like to give an especially warm welcome to our new members: Mr. Emmanuel Danquah (Ghana), Dr Keith Leggett (Namibia), Dr. Esmond Martin (Kenya), Mr John Mason (Ghana), Dr Barbara McKnight (Kenya), Mr Awo Nandjui (Côte d'Ivoire) and Mr Joseph Tiebou (Cameroon). I look forward to working with all of you in the coming months. The full list of AfESG members can be found at the back of this issue.

Ce numéro de *Pachyderm* est principalement financé par les donations de particuliers, grâce à un nouveau système de récolte de fonds en ligne, sur le site du GSEAf. Nous remercions beaucoup, beaucoup, tous ceux qui y ont contribué.

Je veux aussi exprimer toute ma reconnaissance au département britannique de l'Environnement, de l'Alimentation et des Affaires rurales (DEFRA), qui vient d'annoncer un subside de 75.000 £ pour financer nos activités de base ! Nous espérons aujourd'hui que d'autres supporters suivront cet exemple avec des contributions similaires.

Appointement des nouveaux membres du GSEAf

Le processus de nomination des membres du GSEAf pour les années 2005–2008 est maintenant terminé. Les 38 membres (31 anciens et 7 nouveaux) proviennent de 20 états différents de l'aire de répartition des éléphants. Chacun d'eux amène un set unique de compétences et d'expériences qui serviront à coup sûr à maintenir le GSEAf à la pointe de la conservation des éléphants. Je voudrais accueillir très chaleureusement nos nouveaux membres : M. Emmanuel Danquah (Ghana), Dr. Keith Leggett (Namibie), Dr. Esmond Martin (Kenya), M. John Mason (Ghana), Dr. Barbara McKnight (Kenya), M. Awo Nandjui (Côte d'Ivoire) et M. Joseph Tiebou (Cameroun). Je me réjouis de pouvoir travailler avec vous tous dans les prochains

All AfESG members will for the first time be requested to input further information about themselves directly onto the new IUCN Commission Online Registration System. This system will enable members to manage their personal membership profile and to search for other members of the six IUCN Commissions and their contact details. IUCN Headquarters will shortly be sending all members an electronic "invitation to join", together with login and password information to access the system.

The African Elephant Database

With the entry of all new data into the African Elephant Database (AED) now completed, Julian Blanc, the AED Manager, has shifted his focus to the preparation of the African Elephant Status Report 2006 (AESR 2006), which is expected to be completed and released later this year. However, a number of logistical and financial challenges still lie ahead. Although a number of donors have been approached, we still have insufficient funds to print and distribute hard copies of the AESR 2006. Plans are underway, however, to hold a final editorial meeting of the Data Review Working Group in early July. To fill remaining funding gaps, we are currently exploring various online fundraising options, including novel approaches to printing and distributing the AESR, such as using 'print-on-demand' technology, which could substantially reduce the cost of producing the journal and allow a limited number of hard copies.

In view of the uncertain financial situation, and the potential impact on the continuity of the AED, we are also exploring a number of possible future scenarios. Among these is the suggestion to join forces with other SSC Specialist Groups to develop a database similar in scope and characteristics to the AED, but geared towards the monitoring of multiple species for which rich and detailed data are available. In a related development, we have made some headway towards reducing, or altogether eliminating, the high costs of maintaining GIS software licenses. Enlisting the help of a community of volunteer programmers, we have started a project to migrate the AED to an open source platform. The platform of choice is PostgreSQL, a powerful open source database that provides capabilities for the storage and analysis of spatial data. The objective of the project is to develop an application that can be used to maintain information on the distribution and abundance of any species,

mois. La liste complète de tous les membres du GSEAF se trouve au dos de ce numéro.

Tous les membres du Groupe seront priés, pour la première fois, de donner de plus amples informations sur eux-mêmes sur le nouveau système d'enregistrement en ligne de la Commission de l'UICN. Ce système permettra aux membres de gérer leur profil personnel en tant que membres, et de trouver ce qui concerne les autres membres des six commissions de l'UICN et leurs contacts. Le QG de l'UICN va bientôt envoyer à tous les membres une invitation électronique à rejoindre le système, avec un login et un mot de passe permettant d'y accéder.

Base de données de l'Eléphant africain

Comme toutes les nouvelles données ont été intégrées dans la Base de données de l'Eléphant africain (BDEA), Julian Blanc, qui en est le gestionnaire, se consacre désormais à la préparation du Rapport 2006 sur le Statut de l'Eléphant africain (RSEA 2006) qui devrait être terminé et diffusé plus tard, cette année. Néanmoins, un certain nombre d'obstacles logistiques et financiers se dressent encore. Bien que nous ayons contacté un certain nombre de donateurs, nous manquons encore de fonds pour imprimer et distribuer des copies papier du RSEA 2006. Il est prévu d'avoir encore une dernière réunion éditoriale du Groupe de travail pour la Révision des données, début juillet. Pour combler le manque de fonds, nous explorons actuellement diverses options de récolte de fonds en ligne, y compris de nouvelles approches pour l'impression et la distribution, telles que la technologie d'impression sur demande, qui pourraient sensiblement réduire les coûts de production du journal et limiter le nombre de copies papier.

Vu la situation financière incertaine et son impact possible sur la continuité de la BDEA, nous explorons aussi plusieurs scénarios envisageables. Parmi ceux-ci, il y a la possibilité d'unir nos forces avec celles des autres Groupes de spécialistes de la CSE, pour développer une base de données de portée et de caractéristiques semblables à celles de la BDEA, mais orientée vers le monitoring de multiples espèces pour lesquelles des données abondantes et détaillées sont disponibles. Parallèlement, nous avons fait quelques pas vers la réduction, voire l'élimination du prix élevé des licences pour le matériel SIG. En faisant la liste de toute une communauté de programmeurs

not just elephants. For more details, please visit the project site at www.pgfoundry.org/projects/wilddb/ where you can sign up to join the project and its mailing list.

Updates on conservation and management strategies and action plans

Sub-regional strategies

CENTRAL AFRICA

The Central African Elephant Conservation Strategy (CAECS) was finalized in late 2005 and the final document has now been disseminated to the wildlife authorities of Central African elephant range states, NGOs, donor agencies and other conservation partners. It is also available in Portable Document Format, in French and in English, at <http://iucn.org/afesg/tools>.

The CAECS was brought to the attention of the relevant ministers of all seven Central African elephant range states at a meeting organized by COMIFAC (Commission des Forêts d'Afrique Centrale) in Libreville, Gabon, in March 2006. We have recently been informed by the IUCN Regional Office for Central Africa that the Executive Secretary of COMIFAC will be contacting us soon on the next steps in getting this strategy integrated into the Convergence Plan of the Yaoundé Heads-of-State Process. We hope these efforts will not only increase political backing for the initiative, but also help generate funds for implementation, including the means to hire a dedicated AfESG Programme Officer to ensure the necessary technical support and coordination.

WEST AFRICA

A Letter of Agreement has now been finalized between the AfESG and the Convention of Migratory Species (CMS) on a detailed workplan for the implementation of the inter-governmental Memorandum of Understanding on conserving elephants in West Africa, which was signed into effect by 12 of the 13 West African elephant Range States at the meeting of the 8th Conference of the Parties to CMS in November 2005. The total CMS contribution of US\$ 50,000 towards the AfESG's operational budget for West

volontaires prêts à nous aider, nous avons lancé un projet visant à déplacer la BDEA vers une plate-forme ouverte. La plate-forme de choix est PostgreSQL, une puissante base de données ouverte qui offre la possibilité de stocker et d'analyser des données spatiales. L'objectif du projet consiste à développer une application qui pourra être utilisée pour conserver les informations sur la distribution et l'abondance de toutes les espèces, et pas seulement les éléphants. Pour de plus amples détails, veuillez visiter le site du projet sur www.pgfoundry.org/projects/wilddb où vous pourrez vous inscrire pour vous joindre au projet et figurer sur sa *mailing list*.

Mises à jour des stratégies de conservation et de gestion

Stratégies sous-régionales

AFRIQUE CENTRALE

La Stratégie de Conservation de l'éléphant en Afrique Centrale (SCEAC) a été finalisée fin 2005, et le document final a été distribué aux autorités en charge de la faune, aux ONG, aux agences donatrices et aux autres partenaires de la conservation dans les Etats de l'aire de répartition de l'éléphant en Afrique Centrale. Il est aussi disponible en format pdf, en français et en anglais, sur <http://iucn.org/afesg/tools>.

La SCEAC a été portée à l'attention des ministres concernés de chacun des sept Etats lors d'une réunion organisée par la COMIFAC (Commission des Forêts d'Afrique Centrale) à Libreville, au Gabon, en mars 2006. Le bureau régional de l'UICN pour l'Afrique Centrale nous a informés récemment que le Secrétaire exécutif de la COMIFAC nous contacterait prochainement au sujet des prochaines étapes requises pour intégrer cette stratégie dans le plan de convergence du Processus des Chefs d'Etat de Yaoundé. Nous espérons que ces efforts augmenteront l'appui politique de l'initiative et qu'ils aideront à récolter des fonds pour la mettre en œuvre, y compris les moyens pour engager un responsable de programme dévoué afin d'en assurer le support et la coordination techniques indispensables.

AFRIQUE DE L'OUEST

Une lettre d'agrément est maintenant finalisée entre le GSEAf et la Convention sur les Espèces Migratrices (CEM), avec un plan de travail détaillé pour la mise

Africa, together with the recent contribution from the French Government, ensures that the AfESG should be able to continue providing technical support and coordination for implementation of the West African Elephant Conservation Strategy (WAECS) over the next few years.

National strategies

The development and implementation of national elephant conservation strategies continues in many Range States. Progress has been particularly impressive in West Africa where 11 of the 13 range states now have national strategies in various stages of planning or readiness. Some notable recent developments include the following:

- Implementation of Burkina Faso's and Ghana's strategies is fully underway. So far activities have focused primarily on surveying elephant populations and various transfrontier conservation initiatives.
- Funds are currently being sought for implementation of the national strategy for Togo, which was finalized in 2003 with support from the USFWS.
- Strategic planning workshops have been held in Benin, Guinea, Liberia and Niger. All four range states are in the process of finalizing their strategy documents.
- The AfESG is in the process of assisting Mali and Sierra Leone on funding proposals for the development of their respective national strategies.
- In Kenya, the Kenya Wildlife Service's special technical advisory committee on the development of a national strategy met for the first time in late 2005 to discuss procedural matters. In April 2006 'expressions of interest' were invited from suitably qualified consultants, to help consolidate the inputs from planned stakeholder consultations into a detailed strategy document. A shortlist of suitable candidates is being prepared.

Transfrontier initiatives

SOUTHERN AFRICA

The potential for range expansion as a management option for the elephant 'overpopulation problem' was the main topic of discussion at the workshop on Rationalizing Transboundary Elephant Management and Human Needs in the Kavango–mid-Zambezi Region, which took place on 23 and 24 May in

en œuvre d'un protocole d'accord sur la conservation des éléphants en Afrique de l'Ouest. Il a été signé pour effet par 12 des 13 Etats de l'aire de répartition à la Huitième Conférence des Parties à la CEM, en novembre 2005. La contribution de la CEM au budget opérationnel du GSEAf en Afrique de l'Ouest s'élève au total à 50.000 dollars EU et, avec la dernière contribution du Gouvernement français, elle garantit que le Groupe pourra continuer à fournir un support technique et à coordonner la réalisation de la Stratégie de Conservation de l'éléphant en Afrique de l'Ouest pendant les prochaines années.

Stratégies nationales

Le développement et la réalisation des stratégies nationales de conservation des éléphants se poursuivent dans de nombreux états de l'aire de répartition. Les progrès ont été particulièrement impressionnants en Afrique de l'Ouest où 11 des 13 Etats disposent maintenant d'une stratégie nationale, à un stade plus ou moins avancé. Voici certains développements récents remarquables :

- Le Burkina Faso et le Ghana sont complètement impliqués dans la réalisation de leur stratégie. Jusqu'à présent, les activités se sont surtout concentrées sur des études de population d'éléphants et sur diverses initiatives de conservation transfrontalière.
- On recherche des fonds pour la mise en place de la stratégie nationale togolaise, qui a été finalisée en 2003 avec le soutien du *Fish and Wildlife Service* américain.
- Il y a eu des ateliers de planning stratégique au Bénin, en Guinée, au Liberia et au Niger. Ces quatre Etats de l'aire de répartition sont occupés à finaliser les documents de leur stratégie.
- Le GSEAf aide le Mali et la Sierra Leone à préparer des propositions de financement pour développer leur stratégie nationale.
- Au Kenya, le comité spécial de conseil technique du *Kenya Wildlife Service* pour le développement d'une stratégie nationale s'est réuni pour la première fois fin 2005 pour discuter des procédures. En avril 2006, on a invité des consultants qualifiés à présenter leur « expression d'intérêt », pour aider à consolider les inputs des consultations prévues avec les parties prenantes en un document de stratégie détaillé. On prépare une liste restreinte des candidats souhaités.

Gaborone, Botswana. This workshop, organized by Conservation International's Southern Africa Wilderness and Transfrontier Conservation Programme, was attended by representatives from five Southern African elephant range States, as well as numerous NGOs, individual elephant researchers, and even a few private sector partners. The main objective was to help formulate recommendations for the conservation and establishment of elephant corridors in the proposed 300,000 km² Kavango–Zambezi Transfrontier Conservation Area (KAZA TFCA) straddling the boundaries of Angola, Botswana, Namibia, Zambia and Zimbabwe. Leo Niskanen, AfESG's Senior Programme Officer also attended, as did AfESG members Tom Milliken (TRAFFIC East and Southern Africa) and Loki Osborn (Elephant Pepper Development Trust).

The workshop consisted of a series of technical presentations and working group sessions addressing the main challenges to, and opportunities for, range expansion in the KAZA TFCA. At present, the most promising transboundary corridor leads from northern Botswana through the Caprivi Strip in Namibia into south-east Angola. Recent research suggests that elephants are already using this corridor, even though a part of it is quite heavily impacted by human activities. The presence of landmines and the lack of infrastructure, resources, and capacity for conservation and management of elephants in Angola are some of the challenges to the long-term viability of this corridor.

Three other potential elephant corridors were also identified at the workshop. All of these link the Chobe elephant population in northern Botswana to Kafue National Park in Zambia. However, extensive studies will be needed to determine the feasibility of establishing these corridors, especially as they are likely to bring elephants and other wildlife near human settlements, thus increasing the risk of human-wildlife conflict. Generally, it is agreed that the acceptance of the affected communities of the planned range expansion is a necessary prerequisite without which the scheme has little chance of succeeding. The costs and benefits of free movement of wildlife into areas currently settled by people must therefore be carefully evaluated, and the communities residing in these areas must be involved in the planning from the very beginning.

WEST AFRICA

Since my last Chair's report, steady progress has been made with various transfrontier initiatives. First, a

Initiatives transfrontalières

AFRIQUE AUSTRALE

La possibilité d'étendre l'aire de distribution comme option pour résoudre le « problème de surpopulation » des éléphants a été le principal sujet de discussion de l'atelier « Rationaliser la gestion transfrontalière des éléphants et les besoins humains dans la région Kavango-moyen Zambèze », qui a eu lieu les 23 et 24 mai à Gaborone, au Botswana. Organisé par le Programme de *Conservation International* « *Southern Africa Wilderness and Transfrontier Conservation* », cet atelier réunit des représentants de cinq Etats de l'aire de répartition des éléphants en Afrique australe, ainsi que de nombreuses ONG, des chercheurs indépendants, et même quelques partenaires du secteur privé. Le principal objectif était d'aider à formuler des recommandations pour conserver et établir des corridors pour les éléphants dans les 300.000 km² de l'Aire de Conservation transfrontalière Kavango – Zambèze (KAZA TFCA) qui chevauche les frontières de l'Angola, du Botswana, de la Namibie, de la Zambie et du Zimbabwe. Leo Niskanen, le Responsable de programme du GSEAF y a assisté, ainsi que d'autres membres du Groupe dont Tom Milliken (TRAFFIC Afrique de l'Est et Australe) et Loki Osborn (*Elephant Pepper Development Trust*).

L'atelier consistait en une suite de présentations techniques et de sessions en groupes de travail qui abordaient les principaux obstacles à l'extension de l'aire de distribution dans la KAZA TFCA, et aussi les possibilités de la faire. A présent, le corridor transfrontalier le plus prometteur va du nord du Botswana au sud-est de l'Angola, *via* la bande de Caprivi, en Namibie. Des recherches récentes laissent à penser que les éléphants empruntent déjà ce corridor, même si les activités humaines sont parfois intenses sur certains tronçons. La présence de mines et le manque d'infrastructures, de ressources et de capacités pour conserver et gérer les éléphants en Angola sont certains des problèmes à régler si l'on veut que ce corridor soit viable à long terme.

Trois autres corridors possibles ont aussi été identifiés lors de cet atelier. Tous relient la population d'éléphants de Chobe, au nord du Botswana, au Parc National de Kafue, en Zambie. Il faudra cependant réaliser des études approfondies pour déterminer si l'établissement de ces corridors est faisable, spécialement parce qu'ils sont de nature à amener des éléphants et d'autres animaux près

consultative workshop to discuss the conservation of the Nazinga–Kabore Tambi–Red Volta elephant corridor, which links important elephant populations in Burkina Faso and Ghana, took place in the town of Pô in south-eastern Burkina Faso in late December 2005. This workshop was organized by the AfESG's West Africa Programme Office and funded by the Institute of Environmental Sciences in Leiden, the Netherlands, and Centre for Environment and Development in Cameroon, under their joint initiative *Regional Network for the synergy between the United Nations Convention on Biological Diversity and the United Nations Convention to Combat Desertification in West and Central Africa*. The main output of this workshop, which brought together more than 40 participants from government agencies, NGOs, and local communities, was the establishment of a local management committee for the elephant corridor. Although funding constraints did not allow Ghanaian participation at this workshop, the participants firmly resolved to develop closer cross-border cooperation and build stronger linkages with similar efforts currently underway on the Ghanaian side.

Preparations are currently underway for another important transfrontier planning exercise to help design an action plan for the Ziama Forest Reserve–North-East National Forest elephant corridor on the border of Guinea and Liberia. This workshop will be funded by the Keidaren Nature Conservation Fund and Germany's Kreditanstalt für Wiederaufbau (KfW). The AfESG will compile and synthesize the inputs into a comprehensive conservation action plan.

Finally, the future viability of an elephant corridor linking the Sahel area in Burkina Faso with Gourma in Mali is currently being investigated as part of a broader transfrontier conservation programme coordinated by the IUCN national offices in Burkina Faso and Mali. We are eagerly awaiting the results of an assessment, recently carried out by Dr Richard Barnes, a long-time member of the AfESG, which is expected to produce preliminary recommendations for the management actions needed to safeguard the future of this important transfrontier elephant population.

Human–elephant conflict

The United Nations Development Programme's Global Environment Facility has finally given us the go-ahead for a US\$ 50,000 Project Development Fund grant to draft a detailed proposal for designing and test-

d'installations humaines, augmentant ainsi le risque de conflits hommes-faune sauvage. On reconnaît généralement que les communautés touchées devront accepter l'extension prévue, sans quoi le projet aurait peu de chances de réussir. C'est pourquoi il faut soigneusement évaluer les coûts et bénéfices de la liberté de mouvements de la faune dans les zones actuellement occupées par des gens, et il faut que les communautés qui résident dans ces régions soient impliquées dans la planification dès le départ.

AFRIQUE DE L'OUEST

Depuis mon dernier rapport de présidente, diverses initiatives transfrontalières ont connu de grands progrès. D'abord, un atelier consultatif pour discuter de la conservation du corridor à éléphants Nazinga – Kabore Tambi – Volta rouge, qui relie d'importantes populations du Burkina Faso et du Ghana, a eu lieu dans la ville de Pô, dans le sud-est de Burkina Faso, fin décembre 2005. Il était organisé par le Bureau du programme du GSEAf en Afrique de l'Ouest et financé par l'Institut des Sciences environnementales de Leiden, aux Pays-Bas, et par le Centre pour l'Environnement et le Développement au Cameroun, dans le cadre de leur réseau conjoint d'initiative régionale pour la synergie entre la Convention des Nations unies pour la diversité biologique et la Convention des Nations unies pour la lutte contre la désertification en Afrique de l'Ouest et Centrale. Le principal résultat de cet atelier, qui avait réuni plus de 40 participants de diverses agences gouvernementales, d'ONG et de communautés locales, fut l'établissement d'un comité local de gestion du corridor des éléphants. Bien que les contraintes budgétaires aient empêché les Ghanéens d'assister à cet atelier, les participants ont fermement résolu de développer une collaboration transfrontalière plus étroite et d'établir des liens plus solides avec des efforts similaires, du côté ghanéen.

Les préparatifs sont en cours pour un autre exercice de planification transfrontalier, afin d'aider à préparer un plan d'action pour le corridor des éléphants entre la Réserve forestière de Ziama et la Forêt Nationale du Nord-est, sur la frontière guinéo-libérienne. Cet atelier sera financé par le *Keidaren Nature Conservation Fund* et par le *Kreditanstalt für Wiederaufbau* (KfW) allemand. Le GSEAf se chargera de la compilation et de la synthèse des inputs en un plan d'action complet de la conservation.

ing national human–elephant conflict management systems in Burkina Faso and Tanzania. We are discussing the modalities of disbursing the funds and we hope to be in a position to hire a consultant in the next few months to develop the final proposal for a Medium-Sized Project (up to US\$ 2 million over five years).

In the meantime, with the funding already secured from WWF's African Elephant Programme, AfESG's project coordinators, Dr Richard Hoare and Mr Frédéric Marchand, have begun preliminary investigations into developing vertically-integrated HEC management actions in Tanzania and Burkina Faso, respectively. The main conflict zones and potential collaborating agencies have been identified, and background information on key legislation is being gathered. In addition, a handful of HEC managers will be selected from both countries for further training in the latest mitigation practices, using the new AfESG-certified HEC training course currently being developed in collaboration with AfESG member, Dr Loki Osborne's Elephant Pepper Development Trust.

Local overpopulation guidelines

The AfESG's Local Overpopulation Task Force has continued working on the 'best practice' guidelines for managing local overpopulation of elephants. These are being developed in response to the urgent demand from a number of range states, primarily from southern Africa, for technical guidance on the various management options available for addressing local overpopulation problems. A meeting of the Task Force will be convened in the near future to put final touches on the draft document before it is put on the AfESG website for public review.

Update on the CITES MIKE programme

As explained in my last report, over the last several months the MIKE programme has been operating on a bridging fund arrangement with very restricted activities, pending new funding becoming available from the European Commission. In March 2006 the member states of the African, Caribbean, Pacific region (ACP) finally approved the EC ACP/EDF (European Commission's European Development Fund for ACP) funding for MIKE activities in Africa and Asia. The immediate focus of these activities will be on site visits to bring data sets up to date and to pre-

La viabilité d'un corridor pour éléphants reliant la région sahélienne du Burkina Faso à Gourma, au Mali, est à l'étude, dans le cadre d'un programme plus vaste de conservation transfrontalière coordonné par les bureaux nationaux de l'UICN au Burkina Faso et au Mali. Nous attendons avec impatience les résultats d'une évaluation menée récemment par le Dr. Richard Barnes, membre de longue date du GSEAF, qui doit fournir les premières recommandations pour les activités de gestion nécessaires afin de sauvegarder l'avenir de cette importante population transfrontalière d'éléphants.

Conflits hommes – éléphants

Le Fonds pour l'Environnement mondial du Programme des Nations unies pour le Développement a finalement donné le feu vert pour que nous recevions un subside financier de 50.000 US\$ afin de préparer une proposition détaillée pour concevoir et tester des systèmes nationaux de gestion des conflits hommes – éléphants au Burkina Faso et en Tanzanie. Nous discutons actuellement les modalités pour employer les fonds et nous espérons être en mesure d'engager un consultant au cours des prochains mois, pour développer la proposition finale pour un projet de taille moyenne (jusqu'à 2 millions de dollars sur cinq ans).

Pendant ce temps, grâce aux fonds déjà reçus du Programme pour l'éléphant africain du WWF, les coordinateurs de projet, le Dr. Richard Hoare et M. Frédéric Marchand, du GSEAF, ont commencé à étudier les possibilités de développer des activités de gestion des CHE verticalement intégrées, le premier en Tanzanie et le second au Burkina Faso. Les principales zones de conflits et les agences qui pourraient collaborer ont été identifiées et on est en train de rassembler toutes les informations nécessaires sur les points clés de la législation. De plus, une poignée de gestionnaires des CHE seront sélectionnés dans les deux pays, pour recevoir une formation aux plus récentes pratiques en matière de mitigation, en employant le nouveau cours de formation en CHE, certifié GSEAF, qui est actuellement mis au point en collaboration avec le *Elephant Pepper Development Trust* du Dr. Loki Osborne, membre du GSEAF.

pare a report on baseline status at the various sites.

In the meantime, a decision has been taken by the CITES Secretariat to move the MIKE Central Coordinating Unit (CCU) from its current location next door to the AfESG Secretariat offices, to the United Nations Environment Programme headquarters in Nairobi, by 1 August 2006. MIKE CCU staff positions, which have been given UNEP project post status, will have to be re-advertised, after which standard UNEP recruitment processes will be followed. The current MIKE Director, Nigel Hunter, has announced his decision to step down at the end of July, after helping to finalize the transition arrangements. This change obviously also has a bearing on the Sub-regional Support Officers (SSOs) who have until now been operating on IUCN staff contracts. However, the details pertaining to the future institutional arrangements for the SSOs are yet to be finalized by the CITES Secretariat.

The long-awaited recommended MIKE standards and guidelines for conducting elephant population surveys in forest situations have now been finalized and will be posted soon on the MIKE website <http://www.cites.org/eng/prog/MIKE/index.shtml>.

AfESG website

Judging by feedback received from users, as well as our own downloading records, the AfESG website <http://iucn.org/afesg> continues to serve as a valuable tool for the over 2,000 visitors who access this site each day. The most recent addition to the website is a report on the human-elephant conflict situation in Angola. Many thanks to Joe Heffernan of Fauna and Flora International for giving permission to make this interesting report available.

The future of *Pachyderm*

Even though *Pachyderm* is the journal of three IUCN SSC Specialist Groups, for the past decade raising funds to produce and disseminate this journal, as well as the day-to-day editing and distribution, have been handled almost exclusively by the Secretariat of the AfESG. In light of current realities, this situation is clearly no longer viable, and discussions are currently underway with the Chairs of the African and Asian Elephant and Rhino Specialist Groups on arrangements for greater sharing of the burden. Options under consideration include a possible merger with the

Directives en cas de surpopulation locale

La Force spéciale du Groupe chargée des cas de surpopulation locale poursuit son travail sur les Directives des « meilleurs usages » pour gérer les surpopulations locales d'éléphants. Elles répondent à la demande urgente venant d'un certain nombre d'états de l'aire de répartition, principalement d'Afrique australe, pour une guidance technique concernant les diverses options de gestion possibles pour traiter les problèmes de surpopulation locale. La Force spéciale organisera très prochainement une réunion pour mettre la touche finale au document avant de le mettre sur le site Internet du GSEAF pour une révision publique.

Mise à jour du programme MIKE/CITES

Comme je l'expliquais dans mon dernier rapport, le programme MIKE fonctionne ces derniers mois sur un fond-relais, avec des activités très limitées, en attendant le nouveau financement de la Commission européenne. En mars 2006, les Etats membres de la Région ACP (Afrique – Caraïbes – Pacifique) ont finalement approuvé le financement CE ACP/FED (Fonds européen de développement) pour les activités de MIKE en Afrique et en Asie. Le point central de ces activités consistera en visites de terrain pour mettre à jour les sets de données et préparer un rapport sur le statut de base des différents sites.

Entre-temps, le Secrétariat CITES a décidé de déménager l'Unité centrale de coordination (UCC) de MIKE de son emplacement actuel près des bureaux du Secrétariat du GSEAF vers le QG du Programme des Nations unies pour l'Environnement (PNUE), à Nairobi. Le 1^{er} août 2006, les postes du personnel de l'UCC de MIKE, qui ont reçu un statut d'après-projet UE, feront l'objet de nouvelles offres d'emploi suite à quoi les processus standards de recrutement seront suivis. Le directeur actuel de MIKE, Nigel Hunter, a annoncé sa décision de se retirer à la fin de juillet après avoir aidé à finaliser les accords de transition. Ce changement a évidemment aussi un impact sur les responsables du support sous-régionaux qui travaillaient jusqu'à présent avec des contrats de personnel de l'UICN. Les détails concernant leurs futurs accords institutionnels doivent encore être finalisés.

Les standards et les directives de MIKE pour mener des études de population d'éléphants en forêt,

Asian Elephant Specialist Group's journal *Gajah*. However, irrespective of the outcome of these discussions, we will make every effort to ensure that the dissemination of information on the conservation and management of African elephants can continue through one mechanism or another.

The overall outlook for the future of the AfESG Secretariat

Since the beginning of the year, the AfESG Secretariat has been on 'overdrive' searching for funds to cover its core operating costs. However, despite great efforts directed at every conceivable source of funding, the kind of long-term resources required to put us on an even keel has simply not materialized. As a final attempt to drum up support, an "emergency appeal" was sent to our main donors and partner agencies in March 2006. This was also posted on the AfESG website.

In April 2006, some of our members approached Mr. Valli Moosa, President of IUCN, for assistance and guidance on our funding predicament. Mr. Moosa kindly agreed to contact the Department of Environmental Affairs and Tourism of South Africa and to request the South African government for support. I am most grateful to Mr. Moosa for his help and to our members for making such a high-level approach.

Although the financial prospects for the immediate future look brighter than they did a few months ago, the continuing uncertainty over the long-term funding situation has taken a great toll on the staff of the AfESG Secretariat. While the recent contribution from DEFRA will help to keep the AfESG Secretariat afloat a little bit longer, maintaining the *status quo* seems increasingly untenable, and some sort of scaling back of activities and staffing in the near future may be inevitable.

que l'on attendait depuis longtemps, sont enfin finalisés et ils seront très bientôt mis sur le site de MIKE : <http://www.cites.org/eng/prog/MIKE/index.shtml>

Site du GSEAF

A en juger par le feedback des utilisateurs, ainsi que par l'enregistrement du nombre de téléchargements, le site du GSEAF <http://iucn.org/afesg> est toujours un outil très utile pour plus de 2000 personnes le visitent chaque jour. La plus récente addition qui y fut faite est un rapport sur la situation des conflits hommes – éléphants en Angola. Merci beaucoup à Joe Heffernan, de *Fauna and Flora International*, qui nous a donné l'autorisation de disposer de cet intéressant rapport.

L'avenir de *Pachyderm*

Même si *Pachyderm* est le journal de trois Groupes de spécialistes de la CSE/UICN, au cours des 10 dernières années, la récolte des fonds destinés à sa publication et à sa diffusion, ainsi que l'édition et la distribution au jour le jour, ont été presque exclusivement assurées par le Secrétariat du GSEAF. Face aux réalités du quotidien, cette situation n'est assurément plus viable, et des discussions sont en cours avec les Présidents des Groupes spécialistes des éléphants et des rhinos africains et asiatiques pour s'accorder sur un meilleur partage des tâches. D'autres options sont envisagées, comme la possible fusion avec le journal du Groupe spécialiste des éléphants d'Asie, *Gajah*. Quelque soit le résultat de ces discussions, nous ferons tous les efforts possibles pour garantir que les informations sur la conservation et la gestion des éléphants africains soient diffusées par quelque media que ce soit.

Perspectives générales pour l'avenir du Secrétariat du GSEAF

Depuis le début de l'année, le Secrétariat du GSEAF met les bouchées doubles car il doit chercher des fonds pour financer ses frais de fonctionnement élémentaires. Pourtant, malgré les grands efforts en direction de toutes les sources de financement imaginables, le genre de ressources à long terme nécessaires pour stabiliser notre fonctionnement ne s'est tout simplement pas matérialisé. Dernier appel pour nous aider, un message urgent a été envoyé à

nos principaux donateurs et aux agences partenaires en mars 2006. Il fut aussi lancé sur notre site Internet.

En avril 2006, certains de nos membres ont contacté M. Valli Moosa, Président de l'UICN, pour qu'il nous aide et nous guide dans cette situation financière difficile. Il a eu l'amabilité de contacter le département sud-africain des Affaires environnementales et du Tourisme pour demander l'aide du Gouvernement sud-africain. Je lui suis très reconnaissante de son aide et je remercie aussi nos membres pour leurs démarches de haut niveau.

Bien que les perspectives financières semblent plus favorables dans l'avenir immédiat qu'il y a quelques mois, l'incertitude persistante quant au financement à long terme pèse lourdement sur le moral du personnel du Secrétariat. Si la récente contribution de DEFRA aidera à le maintenir à flot un peu plus longtemps, le simple maintien du statu quo semble de plus en plus impossible, et une certaine réduction des activités et du personnel semble inévitable dans un avenir proche.